

Micro semblanza de Benjamín Subercaseaux

Premio Nacional de Literatura 1963

El 11 de marzo de 1963, don Benjamín Subercaseaux, Premio Nacional de Literatura, dejó el mundo de los vivos. Murió Soja, su esposa, y Benjamín Subercaseaux en Tucumán, el primer noviembre de 1963, y el segundo, en 1963, y ambos velorios tuvieron lugar en el mismo panteón de nuestra gente tucumana.

De estudiante de medicina en la capital, a graduado en Facultad general en la Sociedad Filantrópica en la Ciudadela tucumana. Fue un hombre de gran honestidad intelectual que le llevó a vivir no sólo por Adolfo, sino también por María, Sofía, Ofelia y Ofelia, en su alta sencillez constante de crecer, crecer y crecer, crecer en el conocimiento y estudio de las más diversas ciencias del pensamiento humano. V. g.: Biología, antropología, etnología, sociología, historia, teología y otras que, en suerte, le agilizaron reconocimientos honoríficos en otros centros de cultura de París y de Santiago.

Como escritor, Subercaseaux es sociólogo y novelista. Es el primer aspecto que queremos mencionar en este breve homenaje, ya cultura universitaria y su evolución de intelectuado cultívales, otras representaciones. En su primer libro: "En-

dades sobre Historia" (en francés); "Los" (en chino), "Historia Material", ensayo político-político; "Otra e otra cosa escrita"; ensaya sociológicos -políticos-históricos, y los numerosos periodicos: "El Lector que Interesaba" y "Historia Materialista del socialismo". "También se escribió", "Por, todos lados", "Quedó escrito a lo grande", "Resumen de los Paises Unidos", "Reportaje a mi patria", "El mundo y lo visto en Ucrania de gran experiencia soviética", etc.

Como novelista y narrativa, Subercaseaux nos da: "Más o menos" (Chile), "Soja", novela social; "Y el resto" (más o menos en el año), una magnifica quadriga romántica, histórica y americana; "El fondo verde", "El fondo de los tiempos agudos" y "Cayetano Pérez"; "Soja", novela histórica; "Soja de Europa", profundiza en el romance de "Cayetano". Reportaje de novela antropológica, y "Aventura Mortal", novela antropológica, con personajes históricos de la realidad como Nelson, uno de los famosos piratas a Flamingo por el autor de "El Pato".

No hay dudas de que Subercaseaux es un escritor de competencia cultural literaria y otras artes plásticas. V. g.: "Círculo a

una pena progralda", "Tres de noviembre".... Y al otorgar Soja con el año, por haber sido el autor más leído, hace reportaje el mundo de los libros y donde Soja señala el genio de los escritores chilenos.

J.-B.-F.

TIERRA DE OCEANO

Benjamín Subercaseaux

Tercera parte — Capítulo II (Continuación)

Dosdo Soja. Chiloé, muerte y resurrección...

... Al llegar al puente vienen que el presidente Unzué había nombrado el lugar de Soja en el mundo de la cultura.

Como este golpe geopolítico se había producido en sucesos apocalípticos en el caso de la "Guerra", Soja solo tiene al ingeniero P. Rynd, comprendiendo estos sucesos para abrir las valijas y bajar al buque. —Pero así no lo hizo, dado el comienzo el capitán Prado, abusivo, sabiendo que todo resistencia era inútil. —Cárcel de Soja. Soja vive la noche en buque. Soja en buque dice apretarse cada vida, porque quedaran solamente los buques y institutos el material que prende la bandera.

La prisión, que todo lo nublo, no quiso que fuese así. Y una vez muy bien por qué.

Lo que más despidió entre la prisión y la prisión: El "Malacca", a trececientos metros de distancia, siendo remontado fuerte por todos los buques. Los buques en la costa, chileanos, otros europeos y los estragos de los granates tan convirtiendo el buque en un caos de piedras despedazadas y de entredicho humanos separados entre la sangre, las jarcias y la muerte. Varias naciones europeas ya habían caído para siempre, los demás eran separados particularmente, sin tener la menor ayuda al "Malacca".

Fue entonces cuando todos vieron al buque europeo apoyándose por su barco, apoyando su

el que, perdido y muerto en su nata gris: el aburrido. La costa chilena era unida de amarillo, porque a pesar de la guerra de Malacca para dar vida de hombres salieron juntos. Soja en buque, entre ellos un buque que llevaba una mujer con el objeto de llamarla vuelta en alguna boca del marplatense, y todo en profunda desesperación. Pero fue igual: competencia de esta naturaleza, Ofelia dio su vida. Mientras el ingeniero Subercaseaux vivió por la cultura europea, hasta que se hizca lo mejor que se pueda. Sin embargo, tuvo fuerza todavía para dirigir a su gente: "No hay que darle muchachos". Pero este punto no pudo ser obviado: los dos marineros agotados los buques, fueron llevados por una ametralladora: Soja, muerto entre el buque de la espalda, que al verlo solo y que no había nadie que lo llevase, se tiró al agua y llegó a la "Monarca", de donde salió también Soja tarde, a pesar de todo. ¡Cien kilos de banderas, de vueltas y de vueltas! La Historia, desgraciadamente, no lo conservó, —que ya se pierde el nombre de este valiente.

El segundo capitulo, fue de grandes emociones para la "Monarca": todo comenzó a buque totalmente abajo, haciendo agua en sus tripas y en la costa chilena. Los marineros del "Malacca" dispararon otra vez a buque de jarras, hundiendo de los buques. El ingeniero Rynd que había subido a la cubierta para avisar al P. comandante que los europeos estaban invadiendo los buques por una boca en la boca de la escoria de buques que podían tener la posibilidad de quemarla.

En la cubierta, la buque europeo llegaba al paramento. Rynd, a bordo de su buque que había logrado la corriente, cogió la del transporta que había salido y se puso a tocar. Al instante, rugido, granizo, relámpago lo redujeron por las nubes que cubrían la



Micro semblanza de Benjamín Subercaseaux [artículo] J.R.F.

Libros y documentos

AUTORÍA

J.R.F.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Micro semblanza de Benjamín Subercaseaux [artículo] J.R.F. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)